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关注无偿献血 〉〉〉〉〉〉

网视导播 〉〉〉〉〉〉

本报记者 曾琳琳 韩 笑

由农工党焦作市委、市卫生计生委、
市中医管理局、市中医院联合开展的“跻
身第一方阵、卫生健康同行”，焦作市医疗
卫生精准扶贫巡回义诊大型公益活动启动
仪式于11月11日在市会议中心广场隆重举
行，副市长武磊出席启动仪式，并为活动
第一站孟州市授旗。此举将为护佑怀川群
众安康抹上浓重的一笔。

据悉，此次活动是我市卫生计生委系
统助力精准扶贫工作的一项重要举措。活
动每月开展一次，每次确定一个主题，在
各县 （市） 区巡回举行。活动组织省、
市、县三级医疗专家围绕基层的常见病、
多发病、疑难病，深入各县 （市） 区的乡
村和社区，为基层群众开展免费义诊咨询

服务。活动对贫困家庭实施健康扶贫，为
困难群众免费赠送药品，帮助群众减轻用
药经济负担。活动还将邀请专家到基层医
疗机构咨询指导，对基层医务工作者进行
相关政策、医学知识、中医适宜技术等培
训，传授相关领域最新疾病诊治理念，推
广简便灵验的医学新技术、新方法，真正
让优质医疗资源下沉，护佑百姓安康，为
健康扶贫工作取得实效、为焦作早日跻身
全省“第一方阵”提供健康保障。

在启动仪式上，市卫生计生委、市中医
管理局为活动第一站孟州市捐赠了中医药
文化科普图书，步长公司河南大区市场、焦
作市云台山医药股份公司等医药企业为孟
州市捐赠了价值5万元的义诊扶贫药品。

启动仪式举行的同时，在孟州市中医
院，来自孟州市的基层医务工作者、乡村
医生200余人，聆听了省、市专家的专业

知识讲座。
在孟州市槐树乡源沟村，30余名专家

义诊团队为该村200余名村民开展了免费
义诊咨询服务，并从日常生活干预、如何
用药等方面对村民进行健康指导，开具健
康处方，让基层群众在家门口享受到优质
便捷的医疗服务。

“平时看病很不方便，这次专家来家门
口看病，对我们帮助很大，这真是实实在在
地给群众办好事。”该村村民感慨地说。

“这次义诊不仅给村民看病，还免费提
供药品，俺村村民都是打心眼儿里高兴，
感谢党和政府对群众的关心。”该村党支部
书记汤长军对记者说。

农工党焦作市委主委孔祥群告诉记
者：“我们要将这个活动坚持不懈地长期开
展下去，把好事办好，把实事办实，把党
和政府的温暖、把优质的医疗服务送给全

市人民、送给困难群众，为健康扶贫工作
取得实效、为焦作早日跻身全省‘第一方
阵’提供健康保障。”

网友 【清远湖】 在焦作网微信留言：
透过这项公益活动，能够真切地感受到我
市卫生计生委系统健康扶贫、精准扶贫的
行动，以及为党、为政府分忧，为老百姓
办好事、办实事的决心。

网友 【剑出鞘】 在焦作论坛留言：这
次公益活动，为基层群众送医送药送健
康，必将受到广大群众的欢迎。

广大读者和网友想了解活动详情，可登
录焦作网（www.jzrb.
com）进入网视焦作
点击收看，也可关注
焦作网微信（jzww-
wx）或扫描二维码观
看本期活动详情。

优质医疗资源下沉惠民生
——我市医疗卫生精准扶贫巡回义诊大型公益活动侧记

本报记者 原文钊

前不久，我市一所高校的学生宿舍
发生火灾，宿舍内的物品几乎被焚烧一
空。此事经网络转载后，引起了网友的
高度关注。“冬季天干物燥，用火用电用
气量激增，特别要防范火灾事故发生。”
网友 【连先森】 说，由于学生的消防安
全意识不强，宿舍成为冬季火灾发生的

“重灾区”。
进入冬季以来，我市各大院校消防

安全防范的现状如何？“学校对宿舍的管
理一直非常严格，对消防安全防范尤为
重视。但是，一些同学经常偷偷违反学
校规定，在宿舍里违规使用大功率电
器。”在我市某高校就读的网友 【辰雨】
说，很多学生宿舍存在严重的消防安全
隐患。

就学生宿舍而言，哪些违规用电行
为容易引起消防安全事故呢？“天冷了，
大多数学生会用空调、取暖器等大功率
电器取暖，大功率电器极易引起导线过
载发热，从而增加引发火灾的风险。”网
友 【暖暖】 说，使用质量不合格的排插
和质量不合格的暖手宝、热得快等，也
是引发火灾的重要因素。大家在购买暖
手宝时，应选择质量合格的产品，绝对
不要买“三无”产品。

“小电器的不正常充电，是消防安全
的重要隐患。”网友 【萌神库里】 说，以
学生们冬季常用的暖手宝为例，充电时
可以轻轻摇动袋身，避免袋内液体温度
不均；热水袋表面不能用锐器刺压，不
能强力摔打，以免破裂、漏液，如出现
破损、漏液现象绝不能再充电使用。

由于学生宿舍内人员较多，极易造
成宿舍用电混乱，也是引起消防安全隐
患的主要原因。那么，学生们在日常生
活中应该如何防范呢？市公安消防支队
工作人员说，学生们在使用电器时，要
避免因线路老化、经常搬运导致电线受
损存在安全隐患；避免长时间持续使用
或频繁开关家用电器，养成“人走电
断”的好习惯；可在宿舍内配备适当的
小型灭火装备，宿舍成员要熟练掌握使用方法，以备不时之需。

“学生宿舍的消防安全防范，也是学生个人素质和文明意识
的一种体现。”网友 【辰雨】 说，学校宿舍对电器的管理非常严
格，热得快、电热扇等大功率电器是学生宿舍管理条例中明令禁
止使用的，但总有一些学生图方便，无视学校的管理规定，从而
为宿舍消防安全埋下隐患。

“消防安全，人人有责。学生宿舍消防安全关系到每一个学
生的生命财产安全，每一位宿舍成员都应该在安全用电的基础上
严格要求自己，杜绝违规用电行为。”网友们纷纷表示，遵守学
校宿舍用电管理规定是杜绝宿舍消防安全隐患的重要前提，每一
名学生都应增强消防安全防范意识，共同营造良好的宿舍安全环
境。
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本报记者 付凯明

前不久，有网友在某论坛
发帖称：塔南路与和平街交叉
口西南角，有一个大坑，估计
是砍树后留下的。途经这里的

车辆和行人很多，这个大坑不
仅阻碍通行，而且特别不安
全，希望相关部门抓紧时间填
平。网友 【故乡月最明】 说：

“我天天走这条路送孩子上学，
本来路就不宽，现在又出现这
么大一个坑，高峰期时更不好

走了。”
11 月 13 日下午，记者来到

塔南路与和平街交叉口西南角，
发现网友反映的大坑已经被柏
油铺得平平整整，车辆行人畅通
无阻。附近一家快餐店负责人
告诉记者：“前几天这里的一棵
梧桐树被移除，当时留下了一个
坑，过了没几天，就有人来把这
个坑填平了。”

随后，记者联系相关部门得
知，这棵大树在移除后因为坑里
的土湿，一些树根和残留物还需
要时间仔细清理干净，因此不能
马上填坑铺柏油。条件成熟后，
这里的大坑已经被相关部门及
时填平。为此，广大市民和网友
纷纷点赞：百姓利益无小事，相
关部门的做法真给力！

相关部门行动迅速 填平大坑网友点赞

网友【无名道】：我想去献
血，想先了解一下献血前需要作
哪些健康检查？

市中心血站：献血前，市中
心血站工作人员应对无偿献血者
进行必要的健康征询、一般检查
和血液检测。具体包括：年龄、
体重、血压、脉搏、血型、谷丙
转氨酶、乙肝表面抗原初筛，以
及有无不宜献血的传染病等情
况。

国家提倡献血年龄为 18～
55 周岁；既往无献血反应、符
合健康检查要求的多次献血者主
动要求再次献血的，年龄可延长
至60周岁。

献血前需要注意以下事项：
1.实名制献血，根据《血站管理
办法》规定，献血者在献血前应

出示真实有效的身份证件，血站
应进行核对并登记。2.献血前两
餐不吃高脂食物，如肥肉、鱼、
油条等。3.献血当日早晨，应吃
些清淡饮食，如稀饭、馒头、面
包、鸡蛋等。4.适当补充水分，
保证血液不太黏稠。5.献血前心
情不要紧张，保持轻松愉快。健
康人按规定适量献血，对身体是
没有任何影响的，千万不要有思
想顾虑。6.献血前一天晚上要早
点休息，保证充足的睡眠。7.献
血前最好洗洗澡，特别是两个肘
弯部要洗干净。8.献血前一天和
当天要禁酒。9.在献血现场要听
从医务人员的指导，保证整个采
血过程井然有序。

（张国平 整理）

献血前需要作哪些健康检查

树坑修复前和修复后。 付凯明 摄

今年 2 月，绍兴市公安局与阿里
巴巴集团安全部签订协议，在互联网
秩序维护、涉网犯罪打击、数据资源
支持等方面开展深度合作，利用“互
联网+”打击治理网络新型违法犯
罪。截至 9 月底，绍兴市刑拘网络新
型违法犯罪嫌疑人 109 人。前不久，
公安部部长郭声琨作出批示，要求

“总结经验，为全国提供借鉴”。
绍兴警方之所以能在短时间内铲

除网络诈骗链条，离不开阿里巴巴提
供的技术支持，面对海量的互联网诈
骗案件，唯有打击手段不断更新升
级，才能更好地保护公民合法权益。

目前，随着互联网以及电子商务
的迅猛发展，互联网黑色与灰色产业
相互交织，从而滋生了大量的诈骗、
制假售假等违法犯罪活动。不仅数量
庞大，而且技术手段不断翻新，并呈
现出跨区域性、非接触性、虚拟运作
等特点。黑客攻击、盗取款项、网络
欺诈……面对网络诈骗的新形势，传
统监管模式渐显乏力，仅靠警方的力

量无法从根本上遏制互联网犯罪高发
的态势。

绍兴的经验表明，将警方的执法
力量与企业的技术优势相结合，就会
给互联网犯罪以毁灭性打击。从企业
角度看，这既符合企业自身利益，也具
有一定的公益属性。对阿里巴巴这个
年成交量3万亿元的平台来说，安全已
成为其生存与发展的基石，多年的经营
也让他们积累了更多防范盗号、交易欺
诈、信息泄露等风险的经验，尽管企业
没有执法权，但这在配合警方侦查时，
他们可以利用自身大数据与云计算的
优势，在数据分析、扩展研判、证据收集
方面提供巨大支持。打击网络犯罪，互
联网企业大有可为。

据报道，目前我国网络犯罪占犯
罪总数的近三成，且每年以近30%的
幅度增长。面对这一严峻形势，警企
合作的治理模式已成必然选择，如此
才能从根本上打击黑色与灰色产业源
头，彻底割掉寄生于互联网经济上的

“毒瘤”。

打击网络犯罪，互联网企业大有可为
□宋鹏伟

近日，一段病人求诊视频刷爆江苏宜
兴人的朋友圈。在视频中，一位80多岁的
老人反复询问对方是不是蒋医师，而蒋医
师也不厌其烦地回答，一来一回相同的问
题老人竟足足问了17次。对话逗乐了不少
网友，也让很多小伙伴为对病人充满耐心
的蒋医师竖起大拇指。视频中的蒋医师名
叫蒋益君，是镇社区卫生服务中心的一位
全科医生。蒋益君对病人很有耐心的优点
在镇社区卫生服务中心是出了名的。对
此，蒋益君笑着说：“身为医生，我们的服
务态度肯定要好，这是最基本的素质。”对
此，你怎么看？

【观点1+1】

@清静晓梅：身为医生，蒋医师反复
为80多岁的患者回答同一个问题17次，体
现了蒋医师对工作负责、对患者耐心的工
作态度，这样的好医生值得点赞，同时笔
者也希望蒋医师的敬业精神能够在广大医
护工作者中发扬光大。

@不知潇湘在何处：医生的好态度犹
如一缕春风，能温暖患者，减轻他们的心
理压力，打消就医顾虑，为医患之间的相
互信任奠定基础。蒋医师的耐心充分体现
了他的爱心以及对患者的理解与尊重，他
以良好医德赢得了患者的好评，为广大医
护工作者树立了榜样。

@三七锦：有耐心是素质高的体现，
一个素质低的人往往缺乏耐心，可如今有
较高职业素养的医生并不多，之所以蒋医
师在网络走红，因为他满足了太多患者的
内心需求。

@小帅哥Peterwang：做一名“会
说话”的医生是构建良好医患关系的基
础，多一点耐心、细心、同情心，医患关
系才能更加和谐。

@一更时分：与具有精湛医术的医生
相比，有耐心的医生或许更少，我想这应
该是蒋医师走红朋友圈的理由。让医患关

系更加融洽，就需要这样认真负责的工作
态度！

@露丝独特：大医院人满为患，医生
想有耐心都很难，若要培养更多有耐心的
医生，我们必须合理分配优质医疗资源，
增强基层医院实力，分流患者去基层医院
看病。

@樊耀文微博：作为一名医生，就要
有诚心、爱心、耐心，老人不断询问，蒋
医师不厌其烦地回答，医患关系才能更和
谐。其实，医生的工作态度往往是一剂良
药，态度好了，病人的心情就舒畅，就有
利于身体康复。

@爱夏媛的佳佳：蒋医师的耐心体现
了优良的医德和医风。医患之间要相互理
解，作为医生，要对病人多一点耐心；作
为患者，也要理解医生不是神仙，不可能
包治百病，手到病除。

@刚柔v：我不赞同盲目为蒋医师点
赞。医生的职责是治病救人，为准确了解
患者病情，确保对症下药，医生有这样的
耐心值得称道，但如果他说的话与病情无
关，就没有必要花费太长时间，因为现在
许多医院都存在患者排队就医现象，如果
他说太多与病情无关的话，将会延误许多
患者就医。

【下期话题】

耐克鞋与贫困生
近日，一篇《妈妈给我买了一双耐克

球鞋，学校就取消了我的贫困生助学金》
的微信文章引起网友激烈讨论。文章讲述
了一位大学贫困生，因为拥有一双耐克球
鞋被同学举报，失去了贫困生助学金。这
双球鞋是他妈妈省吃俭用几个月，花了
500 元钱买的，寄托了妈妈无限的爱。对
此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作日
报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

医师的耐心

最高人民法院11月15日发布最新修改的《最高人民法院关
于办理减刑、假释案件具体应用法律的规定》，进一步统一减
刑、假释案件的办案理念、裁判尺度和执法标准。一些有权人、
有钱人被判刑后，千方百计通过徇私舞弊、权钱交易获得减刑的
行为或将得到遏制。

近年来，全国减刑、假释案件平均每年有60万件左右。在
减刑、假释的司法实践中，遇到不少带有普遍性的问题亟待研究
解决。据悉，此规定将从2017年1月1日起施行。 顾培利 作

日前，一篇文章经微信公众号推
送，迅速在各大网站传播。文章标题
极抓眼球：《科学发现蒲公英根可在
48小时内杀死98％癌细胞》。记者核
实后发现，细节、条件上均有谬误。
在国外研究网站上，标明蒲公英根部
提取物对黑色素瘤、白血病、胰腺癌
和结直肠癌有消杀作用，但在人体的
试验效果尚不明显。而用研究者本人
的话说，“我敢打包票，这是从我的
论文上抄的。但很不幸，抄得并不准
确。”

（据《成都商报》）
肥皂剧里“一棵包治百病的板蓝

根”，终于在微信里有了活生生的镜
像：它们都是“根字辈”，都有神奇
药效，都能消除人类对疾病的恐惧。

只是，真相果真如此吗？绝症患
者以为上山挖根就能续命的泡沫早就

破灭了，因为专家说得很清楚：蒲公
英根含有一种活性成分，但可能是把

“双刃剑”，因为它对常规的化疗会有
冲击。看来，指望蒲公英来改写辩证
法对“包治百病”的理解，暂时还很
难。

越“吹”越远的蒲公英根，让人
联想起微信上最近的花式爆款谣言：
民生类的，是河北107小时救援。有
传言称男童家属在医院闹事，又是打
司机，又是天价索赔。一些自媒体指
责男童家属“医闹”，甚至用上了

“人不能无耻到这个地步”等痛斥。
真相呢，不过是对其家属赤裸裸的二
次伤害而已。时政类的，是有关美国
大选的政治献金。阿里巴巴等企业第
N次卷入铺天盖地的谣言里。辟谣，
说你欲盖弥彰；不辟谣，说你心里有
鬼。弄得阿里巴巴只能哭笑不得地发

布声明，“在真正找到谣言的根子之
前，即使知道没有用，我们也只能，
再一次辟谣……”

当然，就在前几天，在公安部直
接指挥和北京等地公安机关的积极配
合下，上海公安机关成功打掉一个在
网上大肆编造散布虚假信息的犯罪团
伙。微信上散布甚广的所谓《舆情员
津贴发放表》，终于揭开了炮制的真
相。一桩桩、一件件，揭示的不过是
人尽皆知的事实：在自媒体向“浸媒
体”转型的时期，网络谣言，以微信
为 DNA，病毒式复制传播，在“爆
款文章”和“天量阅读”的“兑现逻
辑”里，爆发出杀伤力极强的“大宇
宙”。

当年的微博也好，如今的微信也
罢，技术本无原罪、信息本无立场。
真正的问题，还在于行业治理与职能

监管。从理论上说，指望微信自身
“净谣”，进而完美地独善其身，虽然
是社会责任层面的要求，操作起来却
难度很大。最关键而靠谱的，还是法
治逻辑。如果谣言总是靠孱弱的辟谣
来制止，制造和传播谣言的始作俑者
总是躲在背后闷声发财或墙头看戏，
伤害的就不仅是“眼下的苟且”，还
有秩序与信仰的“诗与远方”。

估计不少人已经不记得出狱不久
的秦火火了，网络谣言也从微博“进
化”到微信时代去了。只是，在“知
乎”等APP上，类似“为什么中老年人
的朋友圈里谣言非常多且乐此不疲”
的技术分析，依然让人感慨良多。无
论是“帮微信一起找出造谣者”的呐
喊，还是期望立法纾解微信谣言的意
见，表达的吁求总是相似的：不能容忍
谣言在微信世界长翅膀。

不能容忍谣言在微信世界长翅膀
□邓海建


